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　昨年の 日 本応 用磁気学会誌 （Vol ．27，　 No ．9）の 論説 に 韓

国 の 最 近 の 磁 気 の 発 展 状況 に つ い て 李　宅東教授 が ポ イ ン

トをっ い た優れ た論説を書 い て お られ，特 に筆者 として は

付 け加え る こ と は な い の で，筆者 の 所属す る国立忠南大学

の 高機能磁性材料研 究所 を 中心 に，宣伝 もか ね て 雑談的 に

私事 に わ た る こ と な ど を も紹介 を さ せ て い た だ きた い ．韓

国 に，組織的，系統的 で，現代化 さ れ た科学技術 の 研究が

始ま っ た の は 1966年韓国科学技術研 究院 （KIST＞の ア メ

リカ の 援助指導 の もと で の 設立 が 契機 で あ っ た．是非 は と

もか く，理 工 系専門領域 に 限 って 言 え ば，当時 は 大学の 役

割は 研究 で は な く，教育中心 主義が一般的な常識で あ っ

た，KIST は科学技術 の 先進国で あ る欧米 に 留学 して ，活

躍 して い た 多 くの 中堅 研究 者 を呼 び戻 し，研究陣を 構成 し

た．ま た朴正 熙革命政府 は科学技術 の 振興 こ そ が 経済活性

化 へ の 道 と い う考 え方 の もとに，KIST に 多額の 集中投資

を惜 しま なか っ た．そ の 効果 は数年 で た ち ま ち現 れ，1970

年 の は じめ ご ろか ら，分野 に よ っ て は，欧米 で も，高 く評

価 され る よ うな 意欲的 な 研究 の 成果 が 生 ま れ る よ う に な っ

た、こ の
一

事を 見て も，韓国人 は 芸術面で は 優 れ て い る が，

科学技術の 方面に は 向い て い な い とい う俗説 が あ り，日本

人 もか っ て は同 じよ うな こ と を言 わ れ た こ と が あ る ら しい

が ，科学技術 の 分野 に 民族性 や 国民性 が あ る と は 思 え な

い．同 じ環境条件で は有意 差 は な い よ うに 思 う．一方， 磁

性材料 の 研究 は英国か ら帰国 した姜　 日求博士 が 1960 年

末 に KIST の 材料部門を 担当 して か ら，始 ま っ た ．博士 は

若 い 有能 な 人材 を集 め，第
一

線 で 活躍 で き る研究者 に 育て

上げて，本格的 に研究を軌道 に乗 せ，基礎，応用 の 幅広 い

範囲 で 大 きな 研究成果 を上げた．姜　博士 は 韓国の 磁性材

料研究 の 生 み の 親 で あ り，今 も リーダーと して 健在 で あ

る．

　 1970 年代 に 入 る と，大学で も磁性材料研究の 重要性が

認識さ れ る よ うに な り，そ の さ きが け とな っ た の が高麗大

学物理学科の 盧　鳳煥教授で あ る．教授は真空蒸着装置や

磁気光学測定装置 な ど を設置し，強磁性薄膜の 研究を始 め

た．盧 　教授 は院生 と対等 な立 場 で デ ィ ス カ ッ シ ョ ン を通

じて 研 究 を進 め た．言 葉遊 び の よ うだ が，実際 に 「教導」で

は な く 「協同」 で とい う当時に は 大学 で は 考え られ な か っ

た ス タ イ ル で 大き い 成果 を上 げ た．そ の 当時，院生 で あ っ

た 林　雨 栄，李　章魯 の 両氏 は 20 年後 に は そ れ ぞ れ 5 代

目，6代 目の 韓国磁気学会会長 と して，そ れ ぞ れに 辣腕を

ふ る っ て ，韓国磁気学会 の 今 日 の 発展 に 大 き く寄与 さ れ

た．盧教授 の 下 で 育 っ た有能 な研究者 は多数 に の ぼ り，彼

ら は 盧 グル ー
プ の

一
員に な っ た こ とを 誇 り と して 活躍 して

い る．

　韓国 の ほぼ 中心 に位置す る大 田市 は 日本 の 「っ くば」 と

同 じ よ うに，学園研究都市 で あ る．タ バ コ の 害 を 人参 で 防

ぐ，や や ア イ ロ ニ カ ル な名前 の タ バ コ 人 参 研究 所 か ら宇 宙

物理 研究所に わ た る 50 以 上 の 研 究所 が 集中す る大徳研 究

団地が あ り，理工 系大学院大学 と して は 韓国最大規模 を 誇

る KAIST と い わ れ る 大学院大学 や そ の 他の 大学が あ る．

冒頭で も述 べ た よ う に KAIST に は現在，韓国磁気学会会

長の 李　宅東教授 や 申　成撤教授 が お られ，最先端 の 研究

を勢力的に 進 め て お られ る．

　 さ て，1974年 に は国 立 忠南大学 に 日本 の 東北大学応用

物理 学科 の 高橋　實教授 の も とで 研究 した 金　澤基 教授が

磁性材料研究室 を開設 した．大学 と して は高麗大学 に っ い

で ，2 番 目で あ る．金　澤基教授 は高橋　實教授の もと で，

巨大磁気 モ ーメ ン トを もっ Fe−N 化合物を 発見さ れ，世界

的 な 反響 を巻 き起 こ した が，世界各国 で の 追試 の 結果 は

50−50 で あ る と聞い た こ とが あ る．準安定相 だ っ た可能性

を指摘す る声 もあるが，そ うだ とすれば，か え っ て 筆者 な

ど は 興味 を そ そ られ る．筆者 の 親友に ，酸化物磁 性材料で

光 を使 っ て 電 子 を準安定準位に た た き上 げ，そ れ に 伴う原

子移動をそ れ な り に リ ジ ッ ドな もの に して 組成成分を変え

な い で ，新材料 を 作 り出す とい う見 果て ぬ 夢 を追 っ て い る

日本人 が い る．結 果 は さ て お き，一
つ の 考 え方 と して は面

白い と思 っ て い る．金 澤基教授 はそ の 後退官 さ れ る まで

の 20 年間，多 くの 研究業績を 残 し，ま た有能 な弟子 を 大

勢輩出した．筆者も金　澤基教授 の 紹介で ，同年，1974年

か ら 3 年半に わ た っ て 高橋　實教授 の 下 で 勉強す る 機会

に 恵まれた，当時 は バ ブ ル 磁性材料 や ア モ ル フ ァ ス 磁性材

料の 研究 が盛 ん で あ っ た の で，そ れ らの 世界 の 第
一

線 の 研

究者が 次 々 と高橋研 究室 を訪問 して き た．筆者 に と っ て も

刺激 に も な り，そ れ らの 研究 に 没頭 で き た こ と は 幸 せ で
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あ っ た．故高橋　實教授 は 実験の ため に 生 まれ て きた よ う

な 偉大 な 実験家 で ，非常に 厳 し くは あ っ た が ，実験室を離

れ る と好 々 爺 に な り ， 家族 ぐ るみ で，筆者 に も優 し くして

くれ た，東北大 の 高橋 （研），宮崎，荒井，深道教授 ， 秋田

大 学 の 石 尾教授 らを は じめ 多 くの 優れ た友人 に 恵 まれ たの

も，自分 に と っ て は，大きい 財産 に な っ た．

　さ て 筆者 が責任を も っ て い る科学技術部 ・科学財団指定

優秀研究 セ ン タ
ー

に 関 して 触れ る こ とに す る．韓国科学技

術財団 （Korea 　Science　and 　Engineering 　Foundation ）の

主 な任務 は大学と研究所 に研究費を支援す る こ とで あ る．

設立初期か ら 1990年まで は 短期 の 個人別の 研究費支援と

い う こ とが行わ れ て きた が，持続性，効率性 な ど の 点 で 問

題 が あ っ た，そ の 解決策 と して，大学の 教授を中心 に，同

じ分野の 研究を して い る公立 や民間の 研究所 か ら選 ば れた

20〜30 人規模の 研 究 集 団 を っ く っ て ，長期間の 研究 を持

続的，集中的に行え る よ うに 大型研究 プ ロ ジ ェク トが計 画

され，そ の 核 と して，設置さ れた の が 優秀研究 セ ン ター
で

あ る．各 々 の セ ン タ
ー

に は 年間 10 億 ウ ォ ン （約 1 億円）以

上 の 研究費が 9 年間支援 さ れ る．毎年 平 均 正0 ヵ 所 ぐ らい

の 研究 セ ン タ
ーが選定 され，現在 こ の よ うに して選定 され

た 約 100 の 研究セ ン ターが 設置 さ れ，研究業務活動 が 遂行

され て い る．韓 国 内で 優秀研究セ ン タ
ー

が 設置 され て い る

大学は ソ ウ ル 大学，KAIST ，ポ ハ ン 工 科大学な どの 韓国で

の い わ ゆ る有名大学 で あ る．また 韓国の 研究者に と っ て は

非常 に 魅力的 な プ ロ ジ ェ ク トで あ るか ら，選定 され る競争

率 は非常 に 高 く，非常 に 困難な こ と を，韓国で は 「空の 星

を 手 で 取 る」 ぐ ら い と い うが，そ の よ う な声を よ く聞 く．

採択され る計画案は 7％ に とどま っ て い る，1999 年忠南

大学校 に そ の セ ン ター設置が 決 っ た と き は，
「
た い へ ん 光 栄

な こ と で，お 祭 り騒ぎで あ っ た．しか し筆者 が そ の セ ン

タ
ー
長 に 選 ば れ た と き は，光栄を 通 り越 して，正直 な と こ

ろ，不安 と緊張 で ，ウ イ ス キー瓶 をか らに した こ と もあ っ

た．「こ ん な大役が 自分 に 務ま る だ ろ うか ？」と い う 自分自

身 に 発 した疑問 が多重反射 して 大 きい 音 に な っ て 自分 に

帰 っ て くる，い わ ゆ る 自励発振状態 に 陥 っ た こ と もあ っ

た．しか し生来の 楽天家か 鈍 感 な せ い か，こ の 立 場 に もす

ぐ慣れて い っ た，研究員が ベ ス トを尽 く して くれ た おか げ

で ，い っ た ん セ ン タ
ーが軌道 に 乗る と，い い 意味で ブ レ

ー

キ が止 ま らな い 感 じが した．設立後，今 日 ま で の 5 年半の

閤 に主 として ，外国の 著名 な ジ ャ
ー

ナ ル に 880 編の 論文を

掲載 した．こ れ は，研 究員
一

人あ た り 1年間に約 7 編の 論

文を出した こ と に 相当す る．さ ら に 69 の 特許 を獲得 した．

もち ろ ん 量 の 多 さ を誇 っ て い るわ け で は な い ，量 が 多 けれ

ば質は 低 い だ ろ う と
一

般 に は 考え られ て い る し，質 を量 で
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示す と い う自己 矛盾 の 産物で はあるが，サ イ テ
ーシ ョ ン ・

イ ン デ ッ ク ス の 高 い ジ ャ
ー

ナ ル に 出 した結果 で あ る．

　さ て 現在進行中の 研究 と事業を紹介す る と，研 究は総括

課題 と して ，

　1，高密度磁気記録技術

　2，微細電 子機械素 子技術

　3．次世代磁 気応用技術

が あ り，各総括課題 は さ らに 2 細目に 分けて，研究 して い

る．当 研 究所で は東北大学 の 高橋 （研）研究室 に 分室 が で

きt 親子2 代 に わ た っ て ，指導を 仰 ぐ こ とに な っ たの は，

弟子冥利 ？に 尽きる 嬉 しい こ とで あ る，こ こ で の 国際共同

研究 も含め て，合計す る と，13 項目に わ た る単独課題を研

究所単独，あ る い は民 間研 究所 と共同で，行 っ て い る．

　セ ミナ
ーは 月 2回，国内外 の 研究の 最前線 で 活躍 して い

る 教授，研究者 を招 き，活発 な 討論 が 行 わ れ て い る，

Moscow 　State　University を は じめ諸外国の い くっ か の

大学 との 提携を深 め，「井の 中の 蛙」に な らな い よ う， 心 が

けて い る．

　国際学術発表会 （International　 Symposium 　 on 　 Mag −

netic 　Materials，　SOMMA ）は設 立当初か ら毎年，当研究所

が 主 催 して きた が，一
昨年か らは韓国磁気学会 と共同 して

開催す る よ う に な っ て い る．2003 年 11 月 に 開 か れ た

SOMMA で の 参加者 は 300 人 を超 え，韓国 の 磁 気分野 の

国際会議 と して 定着 して きた こ とを喜ん で い る．会議後半

年 を経て ，こ れ ま で の イ メ
ージ を払拭 して た い へ ん 美 しい

国際的 ジ ャ
ー

ナ ル と して 衣替え した Physica　Status　Solidi

（a ）（b）に 採択 され た論文が 掲載 され，参加 さ れ た 多くの 研

究者に喜ん で い た だ け た の で はあ るまい か と思 っ て い る．

最 後 に 今回 も韓国に っ い で，日本か ら多数参加して い た だ

い た こ と は 主催者側 と して，望 外の 喜 びで あった．韓 国 の

磁気分野 は 確実に 進展 は して い るが ， 何 と い っ て も，磁気

大国 の 日本か らこ れ か ら も学ぶ べ き こ とが 多い ，引き続 き

ご指導 と ご協力を お 願い した い ，

　 　 　 　 　 　 　 　 （2004 年 9 月 1 日受理）

金　鍾悟　Kiln，　Ch ・ ng ．Oh
’64年　ソ ウ ル 大学物理 〔学士），マ0年　ソ

ウ ル 大学大 学院物理 （修士 ），’81年 　東北

大学工 学部応 用物理 （工 博）．’
67年　ソ ウ

ル 大学 助 手，
’
70 年 　公州 教 育 大学 助教

授，
’
78年　忠南大学校教授，’

98年　韓国

材料学会会長，
’
99 年 　高 機能性磁性材料

研究セ ン タ
ー長，現在 に 至 る，

専門　磁性材料　　　 　　　　 　　（工 博）
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